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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Жители региона 
сделали свой выбор 

______________________ стр. 3 »»»

Екатерина Ворончихина, фото Марии Самыловой

есть такие праздники, после которых хочется сказать: «спасибо, было очень вкусно!» 
гастрономический фестиваль «тундра» один из них. 9 сентября в нарьян-Маре на центральной 
площади города все желающие могли сравнить национальные кухни кочевых народов россии, 
попробовать деликатесы из Мелитополя (Запорожье), Пермского края, таймыра, республик 
Калмыкия, татарстан, башкортостан, алтай, бурятия, тыва, саха (якутия), а также чукотского и 
ненецкого автономных округов. 

с лЮбовьЮ К «тундре»
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сегодня в номере

на Пути К науКе

______________________ стр. 4 »»»

лЮди добровольно 
отдаЮт Миллионы 
МошенниКаМ 
____________________ стр. 6-7 »»»

Милый сердцу обраЗ 
ПоКоряет северян

______________________ стр. 8 »»»

Уважаемые воспитатели, 
работники дошкольных учреждений!

От имени Совета и администрации Заполярного района примите 
самые искренние поздравления с профессиональным праздником!

Вы выбрали себе очень важную и нужную профессию, которая 
всегда будет актуальна и востребована. Вы воспитываете и форми-
руете личность маленького человека, закладываете в ребёнке зёрна 
человечности, нравственности, гуманного отношения к миру. Своим 
трудом сегодня вы создаёте наше будущее. И мы верим, что это бу-
дущее будет здоровым, гармоничным и счастливым. Спасибо вам, до-
рогие работники детских садов: воспитатели и нянечки, музыкаль-
ные работники и повара – все, кто создает удивительную страну 
детства.

Спасибо за труд, за бесконечную любовь к детям, за умение сде-
лать ребятишек счастливыми и разносторонне развитыми.

От души желаем, чтобы на работе и дома всегда царили мир 
и согласие. Крепкого здоровья, счастья, удачи и благополучия вам и 
вашим близким!

глава Заполярного района в. н. ильин
глава администрации Заполярного района н. л. Михайлова

27
сентября

душа Мира
Пресс-служба администрации НАО

Молодёжь нао приглашают к участию в фестивале. 

С 15 по 18 ноября в Санкт-Петер-
бурге пройдёт фестиваль народного 
творчества и искусств «Душа мира». 
Мероприятие организовано при под-
держке Российского движения детей 
и молодёжи «Движение Первых», Фе-
дерального агентства по делам мо-
лодёжи, Комитета по молодёжной 
политике Санкт-Петербурга, а также 
региональных комитетов по молодёж-
ной политике.

– Приглашаем представителей 
разных стран и культур, чтобы вмес-
те отметить наше единство и много-
образие. Абсолютно каждый в воз-
расте от 12 до 35 лет может стать 
участником. Вас ждут увлекательные 
приключения, волшебство и незабы-

ваемые моменты. Не упустите шанс 
окунуться в мир ярких эмоций и по-
трясающих впечатлений, – делятся 
организаторы мероприятия. Фести-
валь включает несколько блоков, в 
которых можно принять участие. В 
блоках «Интеллект» и «Обучение» пос-
ле оформления заявки необходимо 
отправить мотивационное письмо 
на почту dushamira01@yandex.ru 
объёмом от 200 до 1000 слов на тему: 
«С какой целью я хочу принять учас-
тие в фестивале «Душа мира».

Регистрация на участие от-
крыта до 15 октября. С более под-
робной информацией о фестивале 
можно ознакомиться на сайте 
adm-nao.ru
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актуальнО

боКс для сПецтехниКи
Пресс-служба администрации НАО, фото Дмитрия Коровина

в великовисочном появится тёплый бокс для пожарной машины. 
в селе с рабочей поездкой побывали заместитель губернатора нао 
вадим соков, глава администрации Заполярного района надежда Ми-
хайлова и начальник управления гражданской защиты и обеспечения 
пожарной безопасности нао александр димитриев. они осмотрели 
ряд объектов, в том числе бокс для размещения пожарной машины.

в рабочеМ ПорядКе
глава администрации Заполярного района надежда 
Михайлова провела встречу с главами Карского и 
Коткинского сельсоветов Филиппом валеем и александром 
баевым.

Летом по поручению губернатора 
Юрия Бездудного в село доставили 
новую автоцистерну. Подача воды 
в ней до 50 л/с, температурный ре-
жим – от минус 40 до плюс 40 гра-
дусов. В автомобиле установлена 
дополнительная печка для обогрева 
личного состава. Полная комплек-
тация включает в себя огнетушите-
ли, пожарные рукава до 200 метров, 
лестницу до третьего этажа и другое 
необходимое оборудование.

По нормам новая пожарная ма-
шина всегда должна быть на боевом 

дежурстве с водой. Чтобы зимой вода 
в цистерне не замерзала, необходим 
бокс с постоянной положительной 
температурой.

– Подобные специализированные 
пожарные машины – новинка для сёл 
нашего округа. Они требуют нового 
подхода в эксплуатации. Поэтому 
было принято решение переехать из 
старого ветхого помещения в новое, 
которое соответствует габаритам, 
всему функционалу. Будем делать 
для людей, работающих на посту, 
комнату отдыха, оборудуем помеще-

ние электричеством, отоплением, 
тепловой контур, установим пере-
городку, произведём ремонт кры-
ши. Через несколько недель ожида-
ются отрицательные температуры. 
К этому времени необходимо успеть 
завершить работы. Всё есть – сме-
ты, материалы, подрядчик. Так что 
в конце сентября будем принимать 
работы, – рассказал Вадим Соков.

Также рабочая группа посетила 
котельные, электростанцию, ферму, 
проверила работу пожарного поста. 

Материалы  подготовлены  пресс-службой  администрации  Заполярного  района

Отдельно представители власти ос-
мотрели, как проходит подключе-
ние новых потребителей к системе 
центрального отопления.

– В этом году Севержилкомсер-
вис проводит в Великовисочном ра-
боты по подключению новых потре-
бителей к централизованному теп-
лоснабжению. Схема теплотрассы 
предусмотрена проектными реше-
ниями. Севержилкомсервис тянет 
теплотрассу до границы земельно-
го участка домовладельца, делает 
эти работы за свой счёт. Прокладка 
труб по участку и ввод в дом – уже 
за счёт потребителя. В списке на 
подключение к котельной № 3 более  
десяти домов, – отметила Надежда 
Михайлова.

Завершилась поездка совещани-
ем с главой Великовисочного сель-
совета Николаем Бараковым, на 
котором обсудили текущие рабочие 
моменты в проектах, реализуемых в 
селе.

КоМиссия  
По  улучшениЮ 
ЖиЗни  детей
Заседание комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите их 
прав состоялось в администрации 
Заполярного района. рассмотрено 
10 административных материалов.

Большая часть протоколов, а 
именно восемь материалов, со-
ставлена в отношении матерей, 
не надлежащим образом исполня-
ющих родительские обязанности.

Так, шести горе-родительни-
цам назначены штрафы от 300 до 
500 рублей за злоупотребление 
алкоголем, двум вынесено пре-
дупреждение. Одно предупрежде-
ние вынесено жительнице посёл-
ка Харута за распитие алкоголя 
в общественном месте. Житель-
ницу Бугрино предупредили о 
необходимости устранить анти-

санитарию и запущенность поме-
щения, в котором она проживает 
с детьми.

На несовершеннолетнего жи-
теля посёлка Красное наложен 
штраф в размере 5000 рублей за 
управление мотоциклом без прав.

Также комиссия рассмотрела 
заявление законного представи-
теля десятилетнего жителя посёл-
ка Искателей и дала согласие на 
повторное направление ребёнка 
в социально-реабилитационный 
центр для оказания социальной и 
психологической помощи. 

дороги КаЖдые ваЖны
администрация Заполярного района утвердила методику 
расчёта расходов на ремонт и содержание проездов в 
сельских поселениях.

В районном бюджете на 2024 
год и плановый период 2025–2026 
годов появится отдельная строка 
расходов на эти цели. Соответству-
ющие изменения внесены в прави-
ла предоставления и расходования 
межбюджетных трансфертов.

– На территории поселений по-
мимо дорог общего пользования 
имеются проезды. Сейчас средст-
ва на их содержание и ремонт вы-
деляются из районного бюджета 
в рамках благоустройства поселе-
ний. С нового года расчёт размера 
бюджетного трансферта для по-
селения на содержание и ремонт 
проездов будет осуществляться по 
формуле, в которой будет учиты-
ваться протяжённость проезда. По 
нормативу на один метр проезда 
предусмотрено 142 рубля, – про-

комментировала изменения гла-
ва администрации Заполярного 
района Надежда Михайлова.

В настоящее время в семи сель-
ских поселениях оформлены про-
езды общей протяженностью 32,4 
километра. На их содержание в 
проекте районного бюджета на 
2024 год запланировано 4,6 млн 
рублей. 

– Обсудили планы по мероприя-
тиям на 2024 год. Александр Ива-
нович рассказал о первоочередных 
работах по благоустройству и особо 
отметил, что нужно отремонтиро-
вать пешеходный переход в Кот-
кино. Кроме того, составили план 
действий по ремонту центральной 
котельной на следующий год. Ре-

шили, что обустроим рядом с дейст-
вующей котельной новое модульное 
здание, как в Неси.

С Филиппом Фёдоровичем обсу-
дили ремонт линии электропере-
дачи. Севержилкомсервис прово-
дит в Усть-Каре работы по замене 
участка ЛЭП. На следующий год 
также необходимо запланировать 
продолжение капитального ремон-
та ЛЭП. Кроме того, в посёлке нуж-
но заменить более двадцати улич-
ных светильников. Глава поселения 
направит в администрацию района 
заявку на финансирование меро-
приятия в этом году, – сообщила об 
итогах встречи с коллегами Надеж-
да Михайлова. 

работает стройКонтроль
в оме продолжается капитальный ремонт домов. в рамках 
строительного контроля инженер МКу Зр «северное» 
проверил работу подрядчика по капитальному ремонту 
дома № 10 на улице оленной и дома № 8 на улице Полярной 
в селе ома.

– Ремонт на объектах идёт пол-
ным ходом. Замечаний к темпу и 
качеству работ на данном этапе нет. 
В доме на Оленной выполнена за-
мена венцов с гидроизоляционной 
обработкой, смонтирована новая 
печь из кирпича с оштукатурива-
нием, установлены оконные блоки, 
утеплено чердачное перекрытие. 
На объекте работает бригада из 
шести человек. На Полярной за-
действована бригада из двух чело-
век. Произведён демонтаж фасада 
здания и цокольного перекрытия, 
заменён ряд венцов фундамента, 
локально выполнен настил чёрного 
пола с устройством пароизоляции, – 
прокомментировал итоги строй-
контроля директор муниципально-
го казённого учреждения Заполяр-

ного района «Северное» Владимир 
Чупров.

Капремонт дома на Оленной осу-
ществляет индивидуальный пред-
приниматель Андрей Мишуков, 
дома на Полярной – ООО «Северо-
Западная ремонтная компания». 
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Жители  региона  сделали  свой  выбор
с 8 по 10 сентября в ненецком автономном округе проходили 
региональные и муниципальные выборы. Жители округа 
голосовали за кандидатов в депутаты собрания депутатов 
нао, архангельское областное собрание депутатов, в шести 
сельских муниципальных образованиях региона и посёлке 
искателей выбирали глав и депутатов местных советов.  
о ходе избирательного процесса и результатах региональных 
выборов на еженедельном оперативном совещании 
губернатора нао Юрия бездудного сообщил председатель 
избирательной комиссии нао иван Макаров.

– Спасибо членам избиратель-
ных комиссий всех уровней, наблю-
дателям, которые все эти дни тру-
дились и, конечно, жителям нашего 
округа, которые пришли на избира-
тельные участки и выполнили свой 
гражданский долг, – сказал губерна-
тор НАО Юрий Бездудный.

По словам Ивана Макарова, из-
бирательный процесс в общей слож-
ности организовывали 340 человек.

– Это 54 участковые комиссии 
(УИК), две территориальные комис-
сии (ТИК), избирком НАО, предста-
вители всех политических партий и 
коллективов по месту работы и месту 
жительства. За ходом голосования 
в Центре общественного наблюде-
ния и на избирательных участках, 
обеспечивая легитимность выборов, 
следили наблюдатели – 225 человек, –  

отметил председатель избиркома 
НАО.

По единому избирательному ок-
ругу победу одержала «Единая Рос-
сия», набрав 43,9% голосов избира-
телей, принявших участие в выбо-
рах. За КПРФ свои голоса отдали –  
24,7% избирателей, ЛДПР – 9,9%, 
КПКР – 5,7%, «Родину» – 5,6%, «Спра-
ведливую Россию – За правду» – 4,5%, 
«Зелёных» – 2,9%.

Таким образом, в Собрание де-
путатов НАО по пропорциональной 
системе проходят пять политичес-
ких партий, преодолевших пятипро-
центный барьер.

В восьми одномандатных округах 
побеждают кандидаты, выдвинутые 
«Единой Россией». По Западному ок-
ругу – Александр Чурсанов (56,7%), 
Печорскому округу – Владимир Ко-

лыбин (51%), Восточному округу –  
Матвей Чупров (45%), Искатель-
скому округу – Анатолий Курленко 
(49%), Заводскому округу – Виктор 
Гмырин (51%), Портовому округу 
– Олег Плесовских (45%), Южному 
округу – Евгений Шестаков (41%), 
Городецкому – Ирина Пудовкина 
(45%).

Помимо выборов в Собрание де-
путатов НАО, жители округа участ-
вовали в выборах депутатов Архан-
гельского областного Собрания де-
путатов. От Ненецкого автономного 
округа победу одержал Александр 
Король, набрав 43% голосов избира-
телей.

Также выборы состоялись в шес-
ти муниципальных образованиях 
Заполярного района НАО. В Канин-
ском, Тиманском, Тельвисочном 
сельсовете победу одержали дейст- 
вующие главы: Галина Варницына, 
Вадим Глухов и Дмитрий Якубович.

В Пёшском сельсовете боль-
шинство голосов избирателей полу-
чила Диана Синицкая, сотрудник 
местного филиала КУ НАО «МФЦ». 
В Хорей-Верском сельсовете гла-
вой избрана Екатерина Панькова. 
В городском поселении «Рабочий 
посёлок Искателей» с большим от-
рывом от конкурентов на выборах 
победил Иван Егоров, действую-
щий председатель искательского 
поссовета.

Также избраны новые составы 
Советов депутатов Юшарского, Хо-
рей-Верского, Пёшского, Канин- 
ского, Тельвисочного сельсоветов и 
рабочего посёлка Искателей.

Впервые в НАО на региональных 
выборах применялась новая форма 
голосования с помощью портала Гос- 
услуги. На дистанционное электрон-
ное голосование (ДЭГ) зарегистриро-
валось 1779 избирателей, 1469 вос-
пользовались своим правом. Таким 
образом, явка на ДЭГ составила 82%.

Кроме того, за неделю до начала 
выборов состоялось досрочное го-
лосование. В местах кочевий в них 
приняло участие 235 оленеводов.

Явка на выборы в НАО составила 
37,6%, проголосовали 12 865 изби-
рателей.

Право на традиционнуЮ охоту
Жители нао из числа КМнс смогут охотиться без получения дополнительных разрешений.

В охотничьем билете жителям, 
которые ведут традиционный образ 
жизни, будут ставить специальную 
отметку. Она позволяет охотиться в 
сезон охоты без получения разреше-
ния на добычу охотничьих ресурсов.

Иван Александрович Талеев из 
посёлка Нельмин Нос – первый, кто 
получил специальную отметку в 
охотничьем билете, разрешающую 
свободную охоту без получения до-
полнительного разрешения.

– Очень удобно это для нас, охот-
ников и оленеводов! Спасибо губер-
натору округа Юрию Васильевичу 
Бездудному и департаменту природ-
ных ресурсов. Лицам КМНС мож-
но охотиться без путёвки, в любое 
время, когда открыта охота. Никуда 
теперь ездить не надо, справки и бу-
мажки сдавать, всё это вовремя надо 
сделать, – улыбается Иван Александ- 
рович.

Мужчина уже на заслуженном 
отдыхе. Трудился трактористом, 
был водителем пожарной машины. 
Охота для Ивана Александровича – 
не хобби, а возможность накормить 
семью, продолжение традиционного 
промысла предков.

– На гуся, утку, куропатку обыч-
но охотимся. Я, кажется, с рождения 
увлекаюсь охотой, отец научил. С его 
ружьём ещё ходил, когда был паца-
ном. Сам сыновей своих научил, пока 
с моим ружьём ходили, потом свои 
приобрели, – вспоминает охотник.

Как поясняет руководитель де-
партамента природных ресурсов, 
экологии и АПК НАО Альберт Чаб-
даров, чтобы получить специальную 
отметку в охотничьем билете, нужно 
состоять в реестре коренных мало-
численных народов. Ещё одно важ-
ное условие – человек должен вести 
традиционный образ жизни.

– Чтобы защитить права КМНС, 
предусмотрена следующая проце-
дура. Существует реестр коренных 
малочисленных народов Севера, 
его ведёт Федеральное агентство 
по делам национальностей. Чело-
век, желающий получить отметку в 
охотничьем билете, приходит к нам 
в департамент, мы делаем запрос в 
агентство, чтобы подтвердить, отно-
сится ли человек к КМНС. Если под-
тверждение получено – проставляем 
отметку. Если по какой-то причине 
человека в реестре нет, он может 
предоставить нам документ, под-
тверждающий его национальность. 
Отметка в первую очередь предус-
мотрена для тех, кто ведёт тради-
ционный образ жизни и занимается 
охотой, – говорит Альберт Чабдаров.

Ознакомиться с рекомендация-
ми по порядку заполнения и оформ- 
ления документов, необходимых 

для внесения сведений о гражда-
нине в список лиц, относящих-
ся к числу КМНС, можно на сайте  
adm-nao.ru.

в бугрино Появится новая хлебоПеКарня
Контракт на поставку в регион модульного объекта уже 
заключён. По поручению губернатора нао Юрия бездудного 
пекарня будет возведена вместе с торговым залом,  
в котором население сможет приобретать товары первой 
необходимости с ограниченной наценкой. речь об этом  
шла на еженедельном совещании главы региона. 

– Очень важно, чтобы цены на 
продукты первой необходимости в 
населённых пунктах округа были 
доступными. Для этого мы субси-
дируем предпринимателям достав-
ку товаров до 95%. Контроль будет 

строгим, – сказал Юрий Бездудный.
Возведение модульного здания 

планируется завершить до оконча-
ния морской навигации.

– Благодаря средствам, которые 
по поручению губернатора НАО 

Материалы подготовлены пресс-службой администрации НАО, фото Екатерины Эстер / ИА НАО24

Юрия Бездудного были выделены 
из резервного фонда, нам удастся 
решить в Бугрино проблему с вы-
печкой хлеба и доставкой продук-
тов по приемлемым ценам, – сказал 
Альберт Чабдаров.

Кроме того, руководитель про-
фильного ведомства сообщил, что 
модульное здание пекарни с тор-
говым залом уже возведено в Ам-
дерме, идёт подготовка к откры-
тию, оформляются необходимые 
документы.
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ОбразОвание

на Пути К науКе
Ирина Муляк

За месяц в регионе открылось сразу две «точки роста».  
с первого сентября осваивают современные технологии 
школьники в харуте и нижней Пёше. 

На официальном открытии цен-
тра образования цифрового и гума-
нитарного профилей в харутинской 
школе заместитель губернатора 
НАО Наталия Сидорова ещё раз под-
черкнула главную цель «Точек рос-
та» – создание равных условий для 
школьников: 

– Не важно, где проживают дети 
– в посёлке или городе. Благодаря 
«Точкам роста» сельские ребятиш-
ки смогут получить такой же багаж 
знаний, как и их сверстники из На-
рьян-Мара. 

В обеих школах под центры для 
углублённого изучения физики, хи-
мии и биологии, основ программи-
рования выделены два кабинета, 
которые оформлены в едином сти-
листическом решении, оснащены 
новой мебелью, современным обо-
рудованием, включая цифровые ла-
боратории, микроскопы, конструк-
торы, ноутбуки, различные наборы 
ЕГЭ и ОГЭ. 

Помимо общеобразовательных 
программ, проектной, исследова-
тельской деятельности, в «Точках 

роста» предусмотрено проведение 
внеурочных занятий по шахматам и 
робототехнике. 

Директор школы посёлка Харута 
Светлана Сидорова рассказала, что 
подготовка к открытию «Точки рос-
та» началась во время капитального 
ремонта учреждения в 2022 году:

дерево дерЖится КорняМи,  
а человеК сеМьёй

Ирина Муляк, фото из архива землячества «Малая родина»

в период с 4 по 8 сентября в окружной столице прошёл 
семинар по составлению родословной «родина – род – 
память» – «чужанiн – рцдвуж – паметь».

Мероприятие организовал мо-
лодёжный актив землячества 
посёлка Шапкино в рамках проекта 
«С малой Родины моей начинается 
Россия» на средства Всероссийско-
го грантового конкурса индивиду-
альных участников «Добро не ухо-
дит на каникулы». Цель семинара 
– дать пошаговую инструкцию, с 
чего начинать поиски предков, как 
объединить, сохранить и пополнять 
собранную информацию по роду 

для составления генеалогического 
древа.

– Поколенная роспись твоего рода 
– весьма увлекательное дело. Подоб-
но историческому расследованию: 
когда идёшь по следу и часто дела-
ешь неожиданные открытия. С дру-
гой стороны, поиск близких по крови 
и духу людей заставляет задуматься 
о собственной жизни, предназна-
чении. Зачем современному чело-
веку знать корни? Ответ прост: чем 

больше знаешь о роде, тем больше 
можешь дать потомкам. Наши дети, 
внуки, правнуки должны знать, что 
они лишь веточки крепкого дерева 
с мощными корнями, – высказала 
своё видение куратор проекта Евге-
ния Растягаева.  

Специалистом в области генеало-
гии выступила Любовь Семяшкина – 
учитель географии и биологии шко-
лы села Мохча Ижемского района 
Республики Коми. За несколько лет 
Любовь Робертовна, зная отчество 
прадеда Фёдора Кирилловича, само-
стоятельно восстановила семейные 
корни до седьмого колена по своему 
роду Филипповых, а также состави-
ла педагогическую династию. 

Сейчас в поисках родни Любовь 
Робертовна активно помогает та-
ким же как она людям, жаждущим 
как можно больше знать о семейной 
истории – на безвозмездной основе 
ищет информацию в различных до-
кументах, архивах, старинных кни-
гах, периодических изданиях. 

Кроме того, наработанным опы-
том педагог с 35-летним стажем 
Любовь Семяшкина, конечно, с удо-
вольствием делится с учениками.  
В рамках авторского проекта «Мои 
золотые корни» с 2019 года совмест-
но со школьниками сделаны 12 про-
ектов по родословию коми-ижемцев: 
Витязевых, Артеевых, Терентьевых, 
Ануфриевых, Рочевых, Филипповых, 
Каневых, Федотовых, Хозяиновых. 

Она же является инициатором и 
автором мегапроекта «Мы – ижемцы», 
монопроектов «Сияние Севера», «Ми-
лосердие», «Зелёная тропа», «Удал 
зон» («Удалой юноша»), ставших по-
бедителями республиканских кон-
курсов.

В итоге все, кому посчастливи-
лось быть участниками семина-
ра: педагоги, члены землячества 
посёлка Шапкино «Малая Родина», 
участники движения коми-ижемцев 
«Изьватас», ребята из клуба «Пла-
нета знаний»,специалисты ЗАГСа, 
архива, музея захотели продолжить 
работу по родословной, создав объ-
единение «Память рода».

– Составление родословной – это 
огромный труд и много интересных 
моментов, находок, открытий, вос-
торга и даже слёз – слёз радости от 
того, что ты узнал о своём далёком 
предке, который дал жизнь и на-
дежду на будущее своим потомкам! 
Такие моменты счастья продлевают 
жизнь – такую мысль старалась до-
нести на встречах Любовь Робертов-
на Семяшкина. – Знать своё прош- 
лое – значит, уверенно идти вперёд, 
потому что у тебя за плечами огром-
ная поддержка предков.

Пёша. Педагоги центра прошли со-
ответствующую переподготовку. 

– Открытие «Точки роста» – это 
важное событие для нашей школы. 
Такой центр расширит возможности 
для предоставления качественного 
современного образования школь-
никам, поможет сформировать у 
обучающихся естественно-научные 
и технологические навыки. Важно, 
что здесь ребята смогут всесторон-
не развиваться, раскрывать в себе 
новые способности и реализовывать 
их, – отметила директор учебного 
учреждения Марина Голубина.

Напомним, центры естественно-
научной и технологической направ-
ленности в малых городах и сельских 
поселениях по всей России создают-
ся в рамках федерального проекта 
«Современная школа» национально-
го проекта «Образование».

В настоящие время «Точки роста» 
в округе открыты в селе Красном, 
Индиге, Усть-Каре, Неси и во всех 
школах Нарьян-Мара. В 2024 году 
запланировано открытие пяти обра-
зовательных центров: в Хорей-Вере, 
Великовисочном, Каратайке, Оме и 
Тельвиске.

– В кабинетах мы сразу покраси-
ли стены согласно дизайну, утверж-
дённому Департаментом образова-
ния культуры и спорта НАО, обно-
вили мебель. Всё оборудование для 
центра приобрели уже в этом году,  
образовательные наборы также бу-
дут использоваться на внеурочных 
занятиях, например, на кружке по 
робототехнике, который откроется 
в нашей школе впервые. Без сомне-
ний, «Точка роста» станет центром 
притяжения для всех учащихся, 
поспособствует развитию талантов, 
воспитанию настоящих умников и 
умниц.

Чтобы успеть к торжественному 
открытию «Точки роста» в День зна-
ний, всё лето не покладая рук тру-
дились сотрудники средней школы 
имени А.  А. Калинина села Нижняя 
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с лЮбовьЮ К «тундре»
Екатерина Ворончихина, фото Марии Самыловой

Продолжение. начало на стр. 1

И хлеба, и зрелищ на гастрофесте 
«Тундра» было более чем достаточно. 
Чего только стоит вертел посреди 
площади! На открытом огне зару-
мянилось бедро оленя, пламя так и 
норовит облизать часть туши, сок 
каплет с неё на угли – за процессом 
внимательно следит приглашённый 
гость, известный фудблогер Алишер 
Халилов. Как признаётся кулинар, 
оленя на вертеле жарит впервые. 

– До этого готовил вырезку оленя, 
знаю, как обращаться, жарить, что-
бы было вкусно, а вот на вертеле –  
первый раз. Поэтому перестрахова-
лись, вонзили специальные прибо-
ры в мясо, чтобы контролировать 
градус внутри продукта, прожарку. 
Угощали сейчас местную девчон-
ку, она оценила оленину на девятку 
по 10-бальной шкале, – улыбается 
Алишер и на закономерный вопрос 
о том, появится ли на ютуб-канале 
ролик, посвящённый фестивалю, 
отвечает: – Конечно! Хотим снять 
несколько сюжетов: о празднике и о 
кулинарных достопримечательнос-
тях Нарьян-Мара. Вообще нам здесь 
очень нравится, потому что органи-
заторы постарались, чтобы гости не 
скучали, в том числе и участники. 
Мне очень приятно быть здесь. Люди 
открытые, нет суеты, как в больших 
городах, нравится атмосфера, я 

здесь первый раз за последние два 
года выспался! 

Гостеприимность северян отме-
тили и гости из Мелитополя.

– Люди у вас очень доброжелатель-
ные! Сегодня хорошо берут шашлык, 
картошечка идёт, – рассказывает в 
перерыве Кристина Зайцева. 

А вот у гостей из Республики 
Тыва очередь всё никак не убавля-
ется. Очень уж аппетитные запахи 
доносятся из этого домика: буузы на 
пару (родственники привычных нам 
мантов) и жареные тут же пирожки 
с мясом яка сегодня хотят попробо-
вать все. 

– Уже продали в два раза больше, 
чем заготовили! Суп из баранины 
меньше едят, – рассказывает Сан-
чай-оол Мерген, параллельно сни-
мая с плиты маленькие треугольные 
пирожки с хрустящей корочкой. – На 
вашем гастрофестивале впервые, 
сразу приняли приглашение и не 
пожалели! Всё понравилось: город 
маленький, но чистый и уютный. 

В соседнем ларьке пирожки хоть 
и не такие горячие, но тоже разле-
таются с неимоверной скоростью. 
Пермяки предлагают северянам от-
ведать выпечку с хвощом, полбяной 
каши с олениной и деликатесными 
для Севера лисичками, а также в 
меню суп-пюре из борщевика. Пос-
леднее блюдо настораживает, но мо-
лодой повар поясняет:

– Это не борщевик Сосновского, а 
его брат – борщевик сибирский. Все 
травы привезли с собой, угощай-
тесь! 

Суп с приятной кремовой текс-
турой, кстати, оказался очень вкус-
ным и сытным. 

– А мы взяли калмыцкие пельме-
ни со свининой и говядиной, очень 
сочные, – рассказывает приятель-
ница моей соседки по столику Ека-
терина Литовка.– Удалось попробо-
вать и калмыцкие пончики, похо-
жи на наши пышки, но у них тесто  
не такое воздушное, более плотное.  
В этом году организация фестиваля 
нравится больше, потому что очере-
ди не такие длинные, можно отсто-
ять. Голодным не уйдёшь!

И действительно, каждый мог 
выбрать что-то своё. Здесь тебе и 

строганина из северной рыбы, и 
бешбармак из конины, и кровяные 
оладушки, горячо любимые в ненец-
кой тундре, и ароматный чак-чак, и 
даже мороженое с олениной – и всё 
это под замечательное музыкальное 
сопровождение. Можно с увереннос-
тью сказать, что любители вкусно и 
красиво поесть в хорошей компании 
да на свежем воздухе точно остались 
довольны! 

Гастрономический фестиваль 
«Тундра» проводится в рамках нац- 
проекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской 
инициативы» при финансовой под- 
держке нефтяных компаний «Лу-
койл» и «Русвьетпетро» в рамках  
соглашений о сотрудничестве с  
администрацией НАО.

На  фестивале  «Тундра»  зафиксирован  новый  рекорд 
России  на  самый  большой  вес  калиток  с  рыбой.  

Результат:  125  килограммов!

интереснО живём!
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закОн и пОрядОк

лЮди  добровольно  отдаЮт 
Миллионы МошенниКаМ
Беседовала Ирина Муляк

в последнее время всё чаще жители нашего округа переводят 
телефонным аферистам грандиозные суммы. то и дело 
мы читаем в новостях: отдал полтора миллиона, лишилась 
двух миллионов и даже 11 миллионов рублей! аппетиты 
у преступников растут, а доверчивость жертв поражает. 
на чём подлавливают мошенники и как не лишиться 
своих кровных, рассказал начальник отделения по борьбе 
с противоправным использованием информационно-
коммуникационных технологий уМвд россии по ненецкому 
автономному округу майор полиции дмитрий Михайлович 
родионов.

– Какие способы киберпре-
ступлений наиболее популярны? 
в главной роли всё также лжебан-
киры и псевдоследователи? 

– Самым распространённым 
вариантом совершения дистанци-
онного мошенничества является 
телефонный звонок. Следует сразу 
обратить внимание на номер. Офи-
циальные телефонные коды Россий-
ской Федерации – это 8 или +7, после 
них все номера начинаются с девят-
ки.  Иные, например, начинающие-
ся с +1, +12, означают, что абонент 
находится за пределами РФ (это сра-
зу должно вас насторожить, лучше 
такие звонки просто игнорировать). 
То же самое касается звонков, пос-
тупающих через социальные сети 
или мессенджеры (WhatsApp, Viber, 
Telegram и т. д.). В данном случае 
об интернет-соединении подскажет 
начало номера с +375 (+497) с после-
дующими десятью цифрами.

Ситуация может развиться по 
нескольким сценариям. Наиболее 
часто мошенники, представляясь 
сотрудниками службы безопасности 
банка, представителями правоохра-
нительных структур (ФСБ, УМВД, 
следственных комитетов, прокура-
туры), сообщают о попытках несанк- 
ционированного списания денеж-
ных средств с карты либо оформле-
ния кредита, займа на ваше имя по 
доверенности, и поэтому человеку 
срочно необходимо перевести день- 
ги на якобы безопасный или резерв-
ный счёт. 

Во-первых, такого понятия и ус-
луги в банке как «безопасный, ре-
зервный счёт» не существует. При 
переводе средства уходят на счета 
злоумышленников, в основном за 
рубеж, либо операция завершается 
на различных криптобиржах, ко-
торые зачастую не сотрудничают с 
правоохранительными органами. 
Поэтому отследить движение де-
нежных средств порой бывает очень 
сложно.

Во-вторых, сотрудники банков 
никогда не звонят клиентам, чтобы 
сообщить о подозрительных ситуа-
циях с банковскими картами. То же 
самое касается сотрудников право-
охранительных структур, которые 
никогда в ходе телефонного звонка 
не будут решать проблемы, связан-
ные с движением денег по банковс-
кому счёту, тем более из других ре-
гионов, поскольку все заявления в 
сфере мошенничества от жителей 
округа рассматриваются только в 
УМВД России по НАО. Разговор с 

подозрительным абонентом следует 
незамедлительно прекратить, далее 
уточнить информацию по номеру 
горячей линии, указанной на бан-
ковской карте, и сообщить о данном 
случае в полицию. 

Зачастую телефонные мошен-
ники также могут представиться 
сотрудниками службы безопаснос-
ти интернет-портала государствен-
ных услуг Российской Федерации. 
На такие уловки чаще попадаются 
сельские жители, пожилые люди. 
Злоумышленники сообщают о по-
дозрительной активности на лич-
ной страничке Госуслуг, убеждают в 
незамедлительной проверке. Далее 
высылают код доступа, заполучив 
который, злоумышленники взламы-
вают личный кабинет. Преступник 
запрашивает сведения по банковс-
ким картам, кредитным историям, 
оформляет электронную цифровую 
подпись, которой визирует докумен-
ты по микрозаймам в различных ор-
ганизациях. Поэтому советуем раз 
в год на сайте Госуслуг бесплатно 
запрашивать свою кредитную ис-
торию, где будет подробный отчёт о 
попытках оформления кредита, ва-
ших кредитных продуктах, возмож-
но уже оформленных на ваше имя. 
Также следует проверять в личном 
кабинете портала Госуслуг сведения 
о подключённых устройствах к ва-
шей персональной странице.

И это ещё не все ухищрения.  
В июле-августе текущего года после 
неправомерного доступа к личному 
кабинету Госуслуг на территории 
округа зафиксированы случаи ре-
гистрации в одной квартире 20 че- 
ловек с Северного Кавказа. О таких 
«квартирантах» вы можете даже 
не подозревать, пока не увидите 
платёжки за услуги ЖКХ. При обра-
щении сотрудники нашего отделе-
ния по борьбе с киберпреступления-
ми вместе с потерпевшими проводят 
процедуру снятия с учёта с последу-
ющей проверкой цели регистрации 
данных граждан по тому или иному 
адресу.

– Как злоумышленники нахо-
дят потенциальную жертву для 
совершения дистанционного пре-
ступления? 

– Каждый из нас оставляет какие-
то «следы»: оформляет в Интернете 
покупки, авиабилеты, пользуется 
дисконтными и кредитными карта-
ми. Различные контакты кто-то сис-
тематизирует, в один момент проис-
ходит взлом, утечка информации из 

баз данных либо просто перепрода-
жа информации недобросовестны-
ми владельцами. 

Элементарный совет – в социаль-
ных сетях как можно меньше дели-
тесь частной информацией: номе-
рами телефонов, своей датой рожде-
ния и данными своих пожилых ро-
дителей, составом семьи. Когда зло-
умышленник сообщает по телефону 
правильные анкетные данные, со-
гласитесь, невольно начинаешь до-
верять. Меньше фотографируйтесь 
у своего дома, тем более напротив 
таблички с адресом, иногда даже но-
мера автомобиля достаточно, чтобы 
преступники узнали о вас полную 
информацию. Для более безопас-
ного общения в соцсетях закройте 
свой профиль, включите двухфак-
торную аутентификацию для досту-
па к вашему аккаунту. Вход с нового 
устройства станет возможным лишь 
после дополнительного указания 
кода, отправленного на ваш теле-
фон. Также еженедельно, ежемесяч-
но просматривайте в настройках ус-
тройства, с которых осуществлялся 
вход в ваш личный кабинет.

–  Какие схемы мошенничества 
распространены на территории 
нао?

– Сейчас часто выходят объявле-
ния о быстрых заработках в Интер-
нете, инвестициях. Людям предла-
гают сделать вклад и за месяц при-
умножить эту сумму на двести, а то 
и триста процентов. Надо понимать, 
что ни один из банков не может вы-
дать столько процентов за вложен-
ные деньги на один, два, три месяца. 
Это должно вызвать подозрение. Лю-
бой вклад в банке – это 8-9% годовых 
максимум. И когда вам предлагают 
200-300%,это случай мошенничест-
ва. После получения денег аферисты 
больше не выйдут с вами на связь, и 
вряд ли их можно будет найти.

Именно по такому факту мошен-
ничества с заявлением в наше от-
деление обратился горожанин бук-
вально в августе. Мужчина увидел 
объявление о быстром заработке и 
с декабря прошлого года по январь 
2023-го осуществлял вклады де-
нежных средств. После того, как он 
отправил 1 млн 600 тысяч рублей 
на счёт криптобиржи, за «добро-
совестную работу» ему пообещали 

перечислять на банковскую карту 
вознаграждение, которое он также 
должен был вкладывать на счёт в 
криптобирже по отработанной схе-
ме. После непродолжительного вре-
мени его личный кабинет на цифро-
вой площадке удалили и перестали 
выходить на связь.

Ещё недавний случай. Житель-
ница Нарьян-Мара нашла объявле-
ние о быстрых деньгах путём про-
ставления лайков в одном из при-
ложений по продаже одежды. После 
выполненного задания злоумыш-
ленники выдвинули новые условия: 
приобрести несколько вещей на 
определённую сумму. А в качестве 
«подарка» заказ впоследствии будет 
отменён, деньги поступят обратно 
на счёт. Как и следовало ожидать, 
отказа, как и возврата средств, не 
случилось.

Кроме этого, в последние годы всё 
больше людей предпочитают делать 
покупки в Интернете. И здесь кибер-
преступники тоже не дремлют. Что 
должно насторожить? Элементарно 
– очень низкие цены. Проведите мо-
ниторинг, посмотрите, какая сред-
няя цена у данного товара. К приме-
ру, из последнего: женщина увидела 
объявление в Интернете о продаже 
детской коляски за 5 тысяч рублей, 
хотя её среднерыночная стоимость 
15 тысяч рублей. После оплаты, со-
ответственно, ни коляски, ни денег 
она уже не увидела, пользователь 
заблокировал её в социальной сети 
«ВКонтакте». Подобный факт мо-
шеннических действий выявлен и 
в Заполярном районе НАО. Житель 
Омы увидел объявление на «Авито» 
о продаже снегохода по цене ниже 
рыночной. После предоплаты в раз-
мере 25% продавец перестал выхо-
дить на связь, и объявления были 
удалены.

Кроме этого, при любой покупке 
продавец уточняет адрес доставки. 
И если у продавца не возникает воп-
росов по пересылке в отдалённый ре-
гион, особенно габаритного товара, 
вас тоже должно это насторожить.  

– Какова динамика дистанци-
онных преступлений? 

– К сожалению, наблюдается рост 
таких преступлений. Связано это 
как с субъективными, так и объек-
тивными причинами, киберкрими-
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нал активизировался на фоне геопо-
литического конфликта. 

Бывшие граждане стран СНГ в ос-
новном русскоговорящие, каждый из 
них может совершать преступление 
на территории России. Используют 
VPN-соединения, а также абонент-
ские номера сотовой связи, которые 
они оформляют на своих земляков, 
находящихся у нас на заработках. 
Денежные средства с территории 
РФ в основном уходят в недружест- 
венные государства, например на 
Украину, в Прибалтийские страны. 
Контакт со странами-соседями ми-
нимизирован, доступа информации 
практически нет. Зачастую при по-
лучении денежных средств мошен-
ники не идут их снимать, а перево-
дят деньги со счёта на счёт. В целях 
конспирации используют людей, 
так называемых дроппов, которые 
не знают о преступной схеме и в це-
лях быстрого заработка выполняют 
указания мошенников. 

На самом деле это очень сложная 
иерархия криминального мира. От-
сюда сложности в расследовании ки-
берпреступлений. По России процент 

раскрываемости составляет около 
32%, по Ненецкому автономному ок-
ругу – 31%. За 7 месяцев 2023 года в 
УМВД России по НАО зарегистриро-
вано 163 преступления, совершенных 
с использованием информационно-
коммуникационных технологий, из 
них раскрыто 41 преступление. 

– то есть процент раскрывае-
мости соответствует среднерос-
сийским показателям. 

– Основная сложность раскрытия 
кибермошенничества в том, что они 
совершаются на территории округа, 
а сам злоумышленник фактически 
находится за его пределами. Геогра-
фия преступлений большая. Сотруд-
ники УМВД России по НАО лично 
выезжали в регионы РФ: в Ижевс-
ке задержали человека, который 
путём взлома личного кабинета на 
«Вайлдберриз» осуществлял оплату 
банковской картой жителя округа; в 
Санкт-Петербурге – группу лиц, ко-
торая продавала товары на «Авито», 
но не отправляла их покупателю.  
В Екатеринбурге задержан распро-
странитель информации порногра-

в  целости  
и сохранности
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

сотрудники центра лицензионно-разрешительной 
работы управления росгвардии по ненецкому 
автономному округу вернули жителям региона  
122 единицы огнестрельного оружия. дело в том, 
что одни граждане вступили в наследство, другие 
устранили нарушения действующего законодательства 
и восстановили право на хранение и ношение изъятых 
ранее охотничьих ружей, винтовок и карабинов.

на Контроле
Пресс-служба прокуратуры НАО

вопросы безопасности на дорогах обсуждены на 
межведомственном совещании в прокуратуре округа. 
Мероприятие прошло под председательством прокурора нао 
дмитрия горшкова. 

Как правило, действие разрешений, дающих право на хранение 
и ношение гражданского огнестрельного оружия, прекращают в 
связи со смертью владельца, совершением преступлений и адми-
нистративных правонарушений, нарушением требований законо-
дательства. Например, о регулярном прохождении медицинского 
освидетельствования.

– В текущем году самая 
распространённая причи-
на аннулирования разре-
шительных документов и 
изъятия охотничьих ружей 
в Ненецком автономном ок-
руге – несоблюдение граж-
данами срока прохождения 
медицинского освидетельс-
твования на наличие меди-
цинских противопоказаний 
к владению оружием. Толь-
ко за июль на этом основа-
нии прекращено действие 
20 разрешений на хранение 
и ношение гражданского 
оружия, – рассказал замес-
титель начальника ЦЛРР Управления Росгвардии по НАО подпол-
ковник полиции Юрий Никитин.

Владельцы зарегистрированного оружия обязаны проходить 
медицинское освидетельствование в государственных или муни-
ципальных учреждениях здравоохранения не реже одного раза в 
каждые пять лет. Данные о выдаче заключения об отсутствии про-
тивопоказаний или об отказе в оформлении такого документа из-
за наличия заболевания поступают в Росгвардию автоматически.

В случае болезни, препятствующей владению, гражданин обя-
зан добровольно сдать ружьё и патроны в подразделение лицензи-
онно-разрешительной работы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации. Хранение огнестрельного оружия с наруше-
нием требований закона влечёт административную и уголовную 
ответственность вплоть до лишения свободы.

В совещании приняли участие 
руководители правоохранительных 
органов,  представители органов 
власти, организаций, занимающих-
ся содержанием автодорог и высту-
пающих в качестве заказчика при их 
строительстве и ремонте. 

Прокурором отмечено, что обеспе-
чение безопасности на дорогах регио-
на невозможно без качественно спла-
нированной и проводимой работы по 
профилактике, предупреждению и 
пресечению правонарушений и пре-
ступлений, связанных с управлением 
транспортными средствами, а повы-
шение качества дорог и улучшение ло-
гистики – это национальный приори-
тет. Кроме того, указано на стабильно 
высокое бюджетное финансирование 
в данной сфере, в связи с чем Дмитрий 
Горшков поручил правоохранитель-
ным органам обратить особое внима-
ние на законность их расходования.

В своих выступлениях присутст- 
вующие проинформировали, что в 

настоящее время принимаются не-
обходимые меры, направленные на 
профилактику нарушений в рассмат-
риваемой сфере, организовано взаи-
модействие всех заинтересованных 
сторон, обеспечено финансирова-
ние соответствующих мероприятий, 
усиленное внимание уделено свое-
временности выполнения работ по 
государственным контрактам на ка-
питальный ремонт автомобильных 
дорог и дорожных сооружений.

По итогам приняты решения, 
выполнение которых будет прокон-
тролировано прокуратурой округа. 
Участникам совещания необходимо 
обеспечить неукоснительное дости-
жение показателей и результатов 
национального проекта «Безопасные 
качественные автомобильные доро-
ги», а также в рамках компетенции 
держать вопросы соблюдения законо-
дательства при обеспечении безопас-
ности дорожного движения в округе 
на особом контроле.

фического характера, связанной с 
несовершеннолетней жительницей 
региона.

В отношении жителей Ненецко-
го автономного округа по фактам 
совершения кибермошенничеств 
уголовные дела не возбуждались.  
В основном расследуются уголовные 
дела по фактам хищения денежных 
средств с банковских карт. Часто 
это происходит при совместном рас-
питии алкогольных напитков, когда 
владелец сообщает ПИН-код другому 
лицу, после чего тот совершает хи-
щение карты и расплачивается ею в 
течение нескольких дней, а бывает, 
и недель, то есть совершает кражу. 

– Какие меры профилакти-
ки в сфере киберпреступлений 
предпринимаются на территории 
нао?

– С 1 мая в регионе проходит ин-
формационно-профилактическая 

акция «Стоп мошенник», направ-
ленная на предупреждение дис-
танционных преступлений и краж 
со счетов граждан. В рамках акции 
участковые уполномоченные рас-
сказывают о схемах обмана жи-
телям Нарьян-Мара, посёлка Ис-
кателей, сёл Заполярного района. 
Памятки об интернет-мошенни-
чествах можно увидеть на реклам-
ных щитах и даже на платёжных 
квитанциях об услугах ЖКХ. Идёт 
серьёзная борьба с дистанционным 
мошенничеством, но и злоумыш-
ленники находят новые схемы об-
мана. Поэтому поговорите с род- 
ственниками, особенно старшего 
возраста, о необходимости мыс-
лить критически и с насторожен-
ностью относиться к очень щед-
рым или пугающим сообщениям. 
Иногда, чтобы не  стать жертвой 
преступления, достаточно просто 
вовремя положить трубку.

Если вы столкнулись с мошенничеством, обращайтесь в УМВД 
России по Ненецкому автономному округу по адресу:  

г. Нарьян-Мар, ул. Выучейского, д. 13  
либо по телефону 02 (020 или 102).
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

культура 
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Периодичность – один раЗ в 2 недели. расПространяется на территории ненецКого автоноМного оКруга бесПлатно.

Милый сердцу обраЗ  
ПоКоряет  северян 
Полина Григорьева по материалам СКЦ «Престиж»

Красавиц в народных костюмах должно быть как можно 
больше! – уверены в тельвисочном сКц «Престиж», поэтому 
коллекция проекта «Милый сердцу образ» дополняется всё 
новыми нарядами. восемнадцать неповторимых этнических 
костюмов уже увидели жители нарьян-Мара, Приморско-
Куйского, великовисочного, Пустозерского и Коткинского 
сельских советов. 

На исходе лета коллекция побы-
вала в Великовисочном и Лабожс-
ком. В рамках празднования Дня 
реки Печоры состоялась познава-
тельно-развлекательная програм-
ма, которая сопровождалась дефиле 
костюмов, изготовленных в рамках 
проекта «Милый сердцу образ». На-
помним, в прошлом году «Престиж» 
стал победителем конкурса соци-
альных и культурных проектов ПАО 
«Лукойл» на территории Республики 
Коми и Ненецкого автономного ок-
руга и получил грант на изготовле-
ние эксклюзивных нарядов. 

Нарядные девушки выходили на 
подиум, представляя населённые 
пункты Ненецкого автономного ок-
руга. Дефиле дополнял рассказ руко-
водителя проекта Галины Дуркиной 

о том или ином поселении, о масте-
рах, чьими руками были пошиты 
наряды. Сельские жители с востор-
гом встречали каждый образ, апло-
дировали и любовались прекрасны-
ми моделями.

– Таких красивых костюмов вжи-
вую никогда не видела. Сегодня мне 
выпала удивительная возможность в 
реальности взглянуть на коллекцию. 
Я узнала много фактов, связанных с 
представленными нарядами. Напри-
мер, почему костюм Каменки такой 
яркий? Казалось бы – деревенька два 
двора, а вон какой наряд на девуш-
ке! Оказалось, что бусины и цветные 
камешки – это задумка руководителя 
проекта, олицетворение названия 
«Каменка», – поделилась восторжен-
ная жительница Лабожского.

стань  волонтёроМ  Красного  Креста!

В концертной программе звучали 
народные наигрыши в виртуозном 
исполнении Сергея Петрова. Галина 
Дуркина провела интеллектуальную 
игру «Далеко-далеко» по страни-
цам истории народной культуры, а 
также исполнила душевные песни 
под аккомпанемент гармони. Зри-
тели подхватывали знакомые слова 
и пели всем залом, одной большой 
дружной компанией. 

А в первую неделю сентября пре-
зентация проекта «Милый сердцу 
образ» состоялась сразу в четырёх 
населённых пунктах района – в 
Каменке, Хонгурее, Оксино и Кот- 
кино!

– Наша коллекция создает гале-
рею образов культуры жителей Не-
нецкого округа в панораме совре-
менного осмысления развития тра-
диций и декоративно-прикладного 
искусства, – поясняет руководитель 
проекта Галина Дуркина.

И успех проекта очевиден, где бы 
ни появлялись народные красавицы 
– везде зрители встречают моделей с 
неподдельным интересом, рассмат-
ривая каждую деталь нового народ-
ного костюма. Работа по изготовле-
нию этнических нарядов будет про-
должена, и скоро коллекцию допол-
нят красавицы: Тельвиска, Верхняя 
Пёша, Коткино, Ома и Бугрино. 

волонтёры Могут саМи выбрать наПравление работы:
• принимать и сортировать одежду на гуманитарном складе,
•  участвовать в акциях,
• проводить мастер-классы,
• доставлять пожилых людей в больницу,
• раздавать листовки и многое другое.

стать волонтёроМ рКК Просто:
• заполни анкету по ссылке vk.cc/cpQVet
• жди приглашения на очную встречу
• будь готов к участию в акциях и мероприятиях РКК

добро пожаловать в нашу дружную команду!

ненецкое отделение российского Красного Креста  
приглашает в свои ряды добровольных помощников.


